

Böhmndorfers Antwort auf Österreichs Gewissensgefangenen nach § 209

Einsperren ist ok

Das Homosexuellenstrafgesetz sei zu vollziehen wie jedes andere Gesetz auch

Im Februar hat das Londoner Internationale Sekretariat von amnesty international zum ersten Mal seit Jahrzehnten einen österreichischen Häftling als Gewissensgefangenen adoptiert und seine sofortige Freilassung verlangt. Es handelte sich um einen Mann, der ausschließlich auf des antihomosexuellen Sonderstrafgesetzes § 209 StGB in Untersuchungshaft genommen wurde.

SP-Justizsprecher Dr. Hannes Jarolim wollte deshalb in einer parlamentarischen Anfrage von Justizminister Böhmndorfer wissen, wie viele Personen sich auf Grund von § 209, wie viel Gewissensgefangene also, sich derzeit in Österreichs Haftanstalten befinden und ob der Justizminister angesichts der Menschenrechtswidrigkeit der Bestimmung die Verhängung von Haft nach § 209 tatsächlich noch für verhältnismäßig erachte.

In seiner nun eingelangten Antwort beauskunftete Böhmndorfer, dass sich derzeit 6 Gewissensgefangene in Österreichs Gefängnissen befinden und stellte klar, er sei der Ansicht, dass § 209 als geltendes Recht wie jedes andere Gesetz zu vollziehen sei. Auch gegen die Verhängung von Untersuchungshaft und gegen die Verurteilung zu Freiheitsstrafen auf Grund dieser Bestimmung habe er grundsätzlich nichts einzuwenden. Selbst der Bezeichnung des von amnesty als Gewissensgefangenen adoptierten Homosexuellen als „hemmungslosen Triebtäter“ durch den Journalrichter, der die Untersuchungshaft verhängt hatte, wollte Böhmndorfer nicht entgegentreten.

Keine Gnade

Ja selbst Gnade für die Opfer des § 209 ist dem Justizminister fremd. Die Menschenrechtswidrigkeit des § 209 sei im Gnadenverfahren uninteressant.

„§ 209 nicht abzuschaffen ist eine Sache“, so Dr. Helmut Graupner, Sprecher der Plattform gegen § 209, „das antihomosexuelle Sonderstrafgesetz aber auch noch gnadenlos und in blinder Pflichterfüllung ohne jede Sensibilität für die menschenrechtliche Dimension zu vollziehen, aber ist eine Ungerechtigkeit, die zum Himmel schreit“, so Graupner weiter, „Seit der Einführung dieses Gesetzes im Jahre 1971 sind danach über 1000 homosexuelle Männer rechtskräftig verurteilt worden. Kein einziger von ihnen wurde jemals begnadigt!“

In der überkonfessionellen und überparteilichen *Plattform gegen § 209* haben sich über 30 Organisationen zusammengeschlossen, um gegen das in § 209 StGB verankerte diskriminierende Sonderminderalter von 18 Jahren für homosexuelle Beziehungen zwischen Männern (im Gegensatz zu 14 für Heterosexuelle und Lesben) anzukämpfen. Der Plattform gehören neben nahezu allen Vereinigungen der Homosexuellenbewegung auch allgemeine Organisationen an, wie Aids-Hilfen, die Kinder- und Jugendanwaltschaften Tirol und Wien, die Österreichische Hochschülerschaft, die Bewährungshilfe, die Österreichische Gesellschaft für Sexualforschung u.v.a.m.

Rückfragehinweis: Plattform gegen § 209 (01/876 30 61), www.RKLambda.at

Böhmndorfer`s answer to Austria`s first prisoner of conscience under Art. 209

Jailing is ok

The antihomosexual criminal statute to be enforced as any other law

February this year the London based International Secretariat of amnesty international for the first time for decades adopted an Austrian prisoner as prisoner of conscience under its mandate and called for the immediate release of the man who had been taken into custody of remand solely on the basis of the antihomosexual statute Art. 209 CC.

Social-Democratic-Party (SPÖ) spokesperson for judicial affairs, Dr. Hannes Jarolim, therefore in a parliamentary inquiry asked Minister of Justice, Dr. Dieter Böhmdorfer, how many persons under Art. 209 CC, how many prisoners of conscience therefore, are currently confined in Austria's detention institutions. He also asked whether the Minister still considers the incarceration and the application of jail-sentences under Art. 209 CC as proportional.

In his now received answer the Minister of Justice informed the parliament that currently six men are detained under Art. 209 in Austria's correctional institutions. Art. 209, he said, is a legal provision not repealed by parliament and therefore a legal provision in force. For this he would not object to the imposition of custody on remand and to the infliction of jail sentences. The Minister even refused to comment the labelling of the prisoner of conscience as "unrestrained sex offender driven by his sexual urge" ("hemmungsloser Triebtäter") by the judge who imposed custody on remand.

No mercy

Even mercy for victims of Art. 209 is alien to the Minister. The violation of human rights by Art. 209 is no issue to be considered when dealing with requests for pardon, he said.

"It is one thing not to repeal Art. 209", says Dr. Helmut Graupner, spokesperson of Platform Against Art. 209, "but it is a crying shame to enforce that law in blind obedience bare any sensibility for the human rights dimension". "Since the enactment of the law in 1971 under it over 1000 gay men have been finally convicted. Not one of them has ever been pardoned."

The interdenominational and supra-partisan Platform Against Article 209 comprises more than 30 organisations that joined in the fight against the discriminatory minimum age of 18 years for homosexual relationships between men (as compared to 14 for heterosexuals and lesbians), as set forth in article Art. 209 of the Criminal Code. Nearly all associations of the homosexual movement, but also general organizations are members of the platform, like AIDS-help-organisations, the Ombudspersons for Children and Adolescents of the States of Vienna and Tyrol, the Austrian National Student Union, the National Association of Probation, the Austrian Society for Sexual Research, and many others more.

More information: Platform Against Art. 209, (+43/1/876 30 61), www.RKLambda.at